

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCRETADO

Julian Velasco de Toledo DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

— Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12. —

Subscrito
Capital 1,00 pta. mes.
Fuerza 2,25 trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros

(LEGIÓN EXTRANJERA)

ESPAÑOLES **EXTRANJEROS**
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio. 300 pesetas.
Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

La reforma agraria

El ilustre escritor Cristóbal de Castro, cuya competencia en cuestiones sociales es por todos reconocida, honrará desde hoy nuestras columnas con su valiosa colaboración.

Se demuestra de modo irrefutable, la apremiante necesidad de una reforma agraria en España. 1.º porque en todos los países de Europa, sin excepción, ha desaparecido el régimen de las grandes propiedades incultas, mientras que en España subsiste, contra el clamor unánime del país; 2.º porque este régimen de tierras incultas, o insuficientemente cultivadas, representan, en los cincuenta millones de hectáreas que forman el territorio español, hacia diez y nueve millones, casi dos quintas partes de la producción agrícola; 3.º porque siendo la producción agrícola matriz de la industria comercial, al ponerse en cultivo esos diez y nueve millones de hectáreas, crecerán proporcionalmente la industria y el comercio; cuarto, porque el actual régimen agrario, manteniendo sin producción las dos quintas partes del suelo, es, no solo sangría suelta para la emigración de españoles, sino foco perenne de encarecimiento, miseria y rebeldía; 5.º, porque, sean cuales fueren los sistemas de reforma agraria legal, ninguno ha de imponer el despojo, sino que todos y cada uno ofrecerán al actual propietario compensación exproprietaria; y 6.º porque la propiedad no puede ser función de muerte, sino de vida; y ninguna propiedad inculta o muerta tiene derecho, en pleno siglo XX, a este quirquirismo, que es una intolerable desnaturalización. Porque quien mantiene incultas sus tierras las sustrae a la producción nacional y, por tanto, es un extranjero con nombre español. A los efectos nacionales y de patria, una propiedad inculta de lo mismo que esté en Andalucía que en Groenlandia.

Elas, cincuenta y dos, con 60.000; Hervás, once, con 11.000; Hoyos, trece, con 13.000; Jaraquilla, cuatro, con 6.000; Logroño, sesenta y seis, con 97.000; Montañez, siete, con 7.000; Naval Moral, veintiocho, con 42.000; Plasencia, cincuenta y nueve, con 52.000; Trujillo, ciento doce, con 96.000, y Valencia de Alcántara, cuarenta y nueve, con 67.000. Es decir que el promedio de extensión por finca asciende a mil quinientas hectáreas y que todas o casi todas ellas están perfectas y absolutamente incultas por voluntad omni moda de sus dueños.

Esto en Extremadura; que en Andalucía, la concentración llega a límites estrepitosos. En el término de El Pedroso (Sevilla), cuya extensión total es de 31.000 hectáreas, un solo propietario posee 15.000. ¡Señores! ¡Quince mil hectáreas un solo hombre! Bueno, y no hay que decir que todos los 15.000 sin cultivar.

Pues por si fuera poco, el mismo propietario es dueño, en término de Almadén de la Plata, de otras 5.000 hectáreas y en Alcazar de otras 21.000. De modo que un solo individuo posee nada menos que 41.000 hectáreas, y sin cultivar, porque se le ha metido en la cabeza no cultivarlas ni permitir que nadie las cultive, y para eso es su dueño, para hacer su santísima voluntad.

De las 68.000 hectáreas del término de Utrera, 54.000 pertenecen a 30 señores. En tercera parte del término de Fuentes (unas 3.000 hectáreas) es de un solo señor, el cual tiene además, en término de Estepa, 5.000 hectáreas, y en el de Herrera, 4.000. Unas 12.000 para el solito. ¡El pobre!

El término de la Puebla, junto a Coria, abarca 48.000 hectáreas. Bueno, pues un solo señor es dueño de ¡25.000!

En el de la Rinconada, una sola finca tiene 6.000 hectáreas, y su dueño posee además, en otros términos de la provincia, hasta la enormidad de 15.000.

Por fin en el término de Jerez (Cádiz), sólo veintitres propietarios son dueños de 57.000 hectáreas, de las que están sin cultivar ¡25.000!

Un resumen definitivo. La provincia de Sevilla tiene un millón cuatrocientos mil hectáreas de superficie. Bueno, pues casi la mitad (540.000) están sin cultivar. La de Córdoba tiene un millón trescientas mil de superficie, y de ellas, 420.000 sin cultivar. La de Cádiz abarca 686.000 hectáreas de superficie, y de ellas, casi la mitad (300.000) están incultas.

Es decir, que mientras hay señores que tienen incultas en una sola finca 25.000 hectáreas, millares y millares de familias andan vagando como sombras tras las tapas del latifundio.

Y mientras el latifundista, en su palacio de Sevilla, de Madrid o de Londres, — porque los hay que tienen palacio en tres o cuatro capitales — se regodean planeando sus caseríos, ejércitos de campesinos, con sus mujeres héticas y sus hijos, pidiendo limosna bajo un sol de fertilidad en campos que podían ser vergeles.

CRISTÓBAL DE CASTRO.

HURTO DE MIES

El vecino de Tarancón, Juan Pozo Moreno denunció a la Guardia civil la sustracción de una finca de su propiedad, de 47 haces de trigo, siendo encontrados éstos en la era de Santiago Sotero, el cual se declaró autor del hurto, pasando al juzgado.

¿Qué habrá en la maleta?

Los vecinos de Almodóvar, Ignacio Iniesta y su esposa María Jiménez, se encontraron en el kilómetro 32 de esta carretera, una maleta y creyendo iría en ella alguna fortuna, la descerrajaron y después de recoger las prendas de vestir que contenía la escondieron en un monte.

Impresiones de café

Lamenta la Historia los desvíos de los seres de la antigua Roma, seres que sólo ceñían sus sienes con el pensamiento sensual. Hablar en la Ciudad de los cesáres, del capitolio de caridad, espiritualismo, no ya de un espiritismo racial, encarnado en la humanidad adámica, si que, tan ligeramente un poco de nobleza de sentimientos: era desconocido el fin que el hombre cumpliría a su paso por la Tierra; nada de hospitalarios en que la Hermandad de San Vicente de Paul llevase la tranquilidad moral al leproso, al llagado físico y moralmente, que cubriese con las palabras de puro amor en Cristo toda su desahucio moral. Esto es la sociedad, enorgullecida con su ascensión a la montaña del saber, creía bajar de su regio trono al oír, simplemente, ya que no prestase su cooperación a la regeneración de miles y miles de esclavos, que encerrados en mazmorras de palacios señoriales servían para hacer más ostensible su desgraciada condición.

Mal estaba el mundo en los principios de la Era de la Paz; el gentilismo idílico habíase impuesto por la fuerza. Sus falsas divinidades eran la expresión más acabada de la depravación en las costumbres de la época de los Cesáres, Domiciano, Nerón y grandes «hombres» de la antigüedad.

La mujer no era considerada dentro del hogar; los hijos «muebles» — capricho de la voluntad de su progenitor; y todo formaba conjunto en toruo del cual giraba toda una sociedad — principio del linaje creado: era inútil considerar la especie humana sobre el prisma de la fraternidad del Apóstol; el ambiente social romano, con su red de ostentación en todos órdenes, eclipsaba los destellos de la ardiente caridad espiritual que de daban señales los mártires, es decir, testimonio verdadero, los mártires cristianos, que sellaban las graníticas columnas de los templos de falsas teogonías, con su sangre purísima, purísima digo, porque no había fijado sus «reales» al microbio del odio; su pureza de costumbres, su ideal de Amor, su acrisolada fe, su ardiente caridad... destello irradiado desde el madero sangriento de la celestial Jerusalén... todo, todo contribuía a hacer más eficaz la propagación de la doctrina socialista (1) — seame permitido usar esta frase. E. sabemos intención, el más grande maestro de la condición humana, y discípulos aventajados de su doctrina fueron los que en los tormentos crudelísimos de un Agripa y otros Emperadores, regaban el suelo de la Gran Ciudad, para que, la semilla preciosa, fecundante con tan precioso riego, líquido inextinguible, fructificase en los campos de la Historia Eterna; los mártires son el simbolismo, la expresión más sincera de un ideal de Amor por los semejantes, ideal, que, si llevarlo a la práctica ningu-

(1) Algunos nacionalistas notables así lo llaman.

ba toda una pléyade de estos guerreros incansables, con la aureola hermosísima de un gozo sin fin.

ARISTÓBULO BUENO.

Madrid, 12-6-21.

VAYA LEÑA

En el hurto de pan cocer de Hortigueta, se hallaban en sus faenas varias vecinas, entre ellas Olaya San Eugenio, su hija Cristina y Calixta Torres, las cuales promovieron un litigioso altercado por discutir a quién pertenecía el turno, mas el pacífico Donato Escudero, esposo de esta última que a la sazón leía las últimas hazas de la Abd el-Krim, terció en la trifulca y agarrando un palo, hizo contra las adversarias de su familia, una razzía descomunal, siendo detenido por la Guardia civil.

Un hombre muerto por un carro

En el pueblo de Hinojosa, iba guiando un carro cargado de mies Cándido Campillo, de 40 años, el cual tuvo la desgracia de caerse de la vara en que iba sentado, siendo cogido por una de las ruedas, falleciendo a consecuencia de las heridas recibidas.

Comentarios breves.

CHISPazos DE FEMINISMO

Así y así se revelan las cosas y la fuerza de estas cosas.

Por poética que fuese una amita hace años, no s'arrancaba a mentar su Muso s'verdadt?

Pues vean Udes. el cuasirromance, con todo el espíritu de romance, que acabo de oír cantar en un pueblito gallego, — broche delicioso de verdura y de romanticismos populares.

Dice:
Yo le ví al entrar en la Iglesia de rodillas al pie del altar... Pregunté qué iba hacer aquel hombre y me han dicho que se iba a casar. Aquel hombre que yo tanto amaba ¡Ay! en brazos de otra ilusión... Es moreno con ojos castaños casi negros, ¡qué bonitos son! Figúraos si yo estaré triste, figuráos qué triste estaré; aquí el hombre que yo tanto quisiera verle en brazos de otra mujer!

¿Tiene nadie que pedir adornos o parangones al versito? «Es moreno con ojos castaños»?

Pues esto es un «chispazo de feminismo» como otro cualquiera.

ALEJANDRO BERR.

Incendio casual

En la Parrilla, en una era de mies, propiedad de los vecinos Marcelino Cotillas y su hijo Esteban, se fuma tranquilamente un cigarrillo el primero y sin duda, alguna chispa de éste, incendió una hacina, quemándose unas cuarenta faevagas de trigo.

Si usted necesita impresiones de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestras talleres.

EL DOCTOR

D. Mariano López Fortuon Arce

De los Hospitales de Madrid
Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre
Primera consulta: 15 pesetas. Las restantes . . . 5

NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

El Doctor BARRIO DE MEDINA

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid.
Recibe enfermos exclusivamente de su especialidad de 10 a 12 y de 5 a 7 de la tarde en Calderón de la Barca, 22, 2.º, desde el 15 de agosto al 10 de septiembre próximo.

Primera consulta. 20 pesetas
Sigüientes. 10
Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Sustinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosalvarsan, silber-salvarsan y salvarsan sódico.

Desde la Sierra.

El retiro obrero

Para muchísimos obreros campesinos, hablarles de estas cosas son puras frusterías de las que no entienden ni una jota. Saben sí que tienen que domar su cuerpo en faenas rudas, pesadas, que si pueden trabajar como ellos y sus familias y si no unas veces acortan la pitanza y otras, si su crédito personal no ofrece la suficiente garantía, lo pasan algo medio aiente. En las poblaciones rurales, y por ende en muchas regiones, en lo que a la previsión atañe ofrece un estudio observativo muy meditado el estado económico, la perspectiva de la vejez de crecido número de personas que ni son propietarios ni son obreros, pues ejercen las dos funciones, la del propietario y la del obrero, ya que les pertenecen algunas parcelas de terreno y el sostén de su vida casi depende del jornal que allegan a sus hogares y que en las postimerías de sus existencias, cuando las fuerzas decaen, corren muy parecida suerte a la del hombre que siempre dependió del jornal. Estos sectores que viven unos pisos más bajos que la clase media ruralista, son un libro abierto del dolor y los sufrimientos que entre estas personas se comenta.

Muy social, muy humano es que los hombres que se hallan en la plenitud de las ideas, guiados por un amor hacia los que otra vida y otras condiciones mentales tienen les alivien los postreros momentos. Todo esto es obra excelente, moral, económica; ahora bien, para que dé los frutos apetecidos hacia falta que misiones culturales practicasen una intensa labor por

los campos, como mensajeros del shorro y de la confraternidad entre los hombres.
Estos problemas en su aplicación señalan un grado de adelantos en las inteligencias del que nosotros no nos hallamos muy próximos
El primer paso en el camino de elevar las condiciones sociales del individuo se da en la escuela del pueblo, en este punto se cimienta el edificio, la construcción que le sucede es coser y cantar ya que los materiales primos se recogitaron a satisfacción.
La experiencia es la maestra de la vida cuando no obra sobre cabezas alomercidas. Vaya un caso; desde algún tiempo los maestros de las escuelas nacionales españolas venimos trabajando, cada cual en su localidad, para dar vida a las mutualidades escolares. Los niños, espíritus flexibles, materia maleable, adaptasen bien, pero si tocamos al factor padre, las cosas cambian ya mucho, no queremos decir con esto que no haya padres, que gustosamente, voluntariamente, se desprendan de la cuota semanal que ha de formar el capital del imponente, los hay, pero no creemos equivocarnos si indicamos que también hay bastantes que a la que sus hijos llevan unas semanas en la sociedad empiezan a cojear, dando muestras de cansancio y de no hallarse dispuestos a que sus hijos sigan ahorrando algunas pesetas; optando porque se les dé de baja perdiendo lo que han impuesto. Y es que a los niños se les prepara, y en donde hay preparación pueden esperarse buenos resultados; pero los padres no están preparados.
Este es un dato que aunque aislado tendrá su valor.

ISIDORO PARDO.

Masegosa.

EL PINTOR MAYULI DE ALOIS PARA EL «TÍO CORUJO»

El catálogo de cuadros del Museo Provincial de Pinturas — que en 1845 estaba instalado en la casa que fué del Penitenciario Vega detrás del Palacio Episcopal —, reseña unas cien pinturas de las cuales atribuye once a ALOIS, de escuela española y sin añadir más datos interesantes que su procedencia de los conventos de franciscanos y dominicos de Priego.

Conozco las pinturas de acertada composición que recuerda los antiguos manieristas; de dibujo incorrecto en algunos lienzos, — pero de colorido brillante y agradable con más carácter decorativo que arte puro; representando «El Nacimiento del niño de Dios», «La Adoración de los Santos Reyes», «La Circuncisión», «El Bautismo en las aguas del Jordán», «La Crucifixión», «La Magdalena y S. Juan» y «La oración del Huerto». Cuadros de más de ocho pies de altos y cuyos asuntos se repiten en otros más pequeños.

La casualidad hizo que examinando hace unos años el «Proceso criminal formado de orden del Excmo. Sr. conde de Aranda en 1768 contra Antonio Alonso de la Vega» complicado en el célebre «Moín del Tío Corujo» — donde se le atribuyen algunas noticias de aquel pintor y rectificara el juicio de D. Eugenio de la Cámara que lo había clasificado de la escuela española.
El tal Antonio de la Vega, creador de cuadros unas veces fia-

gido médico en otras ocasiones; detestable pintor cuando hace al caso y habil petardista siempre vivió en la Corte de Madrid como parásito del pintor italiano D. Nicolás Mayuli de Alois mientras este pretendía entrar en la Academia de S. Fernando como pintor de número. Pues suponiéndole en buenas relaciones con D. Joseph de Carvajal y Lancaster, protector de la Academia y hermano del obispo de Cuenca y con el vicepresidente D. Alfonso Clemente de Arostegui, el incauto italiano «lo franqueó comida y casa, costeándole también la caballería diversiones de comedia, peinarle de moda y otros gastos; y no hizo dicho Vega cosa alguna de lo que le había ofrecido...»

Dijo bien el poeta que... Las caperzas as cortisanas prisioneras son de el ambicioso muere y al más astuto sacan canas

Desengañado y después de haber vivido algunos de los más sabrosos capítulos de nuestras novelas picarescas, volvió a tierra de Cuenca D. Nicolás Mayuli de Alois; como una sombra le sigue el gallofo Vega, que algunas ocasiones toma el nombre de su víctima. En Huete — en casa de doña Joachina de Parada, — el falso Alois se compromete a restaurar un cuadro que echó a perder y con esto le quitó el crédito al dec-

medio del Padre Comendador de la Merced se desizo el eugaino»

En Chinchón, Vega que se finge Pintor y soltero pretende a una sobrina del párroco; en Navalón, donde lleva a vender algunas pinturas de Alón, seduce a la hermana del cura y en Yopea, Castillo Alvaráñez y por todas partes fué dejando una estela de «criñas y debates» que aparte de su interés novelesco nos enteran de que en Chinchón vendió ocho cuadros, uno de ellos San Antonio; que Mayuli en 1767 pintaba en el convento de la Merced; y que aparte de algunos cuadros de euléntiva presentó al Consiliario de la Academia. Al r

Dejemos ya a Vega.—s. gún el «partiente de los Girones de Cuenca»,—el peligroso compañero del pintor Mayuli, que nos ha servido de guía para reseñar los pueblos de Madrid, Cuenca y Toledo por donde anda repartida la obra pictórica del italiano. Dejemos al desertor del Regimiento de Lombardía, ora iniciando en los misteriosos ritos de Citeres a la sobrina o criada del cura de Chinchón, ya purgando en la cárcel sus travesuras; para buscar por otro lado más noticias de D. Nicolás Mayuli de Alois, que en un Memorial dirigido al Conde de Aranda, desde Huete en 1 de Septiembre de 1767 se dice natural de la Corte de Nápoles y vecino de la Ciudad de Cuenca.

En la Sacristía de San Felipe Neri existen tres retratos que atribuímos a Mayuli, uno representa:

«El Venerable Ilustrísimo señor D. Alvaro de Carvajal y Lancaster, Sumiller de Cortina de Su M. Arcediano de Moya, Dignidad y Canónigo de la Santa Iglesia de Cuenca dos veces electo Obispo, fundador y perpetuo bienhechor de esta Congregación y primer hermano de su Oratorio parvo. Murió día 30 de junio de 1749. De edad de 97 años».

Es el otro: «Verdadero retrato del Venerable Ilmo. Sr. D. Isidro Carvajal y Lancaster, fundador de esta Congregación y su protector muchos años.—Conónigo de esta Santa I. de Cuenca y ultimamente Obispo de ella después de haber renunciado la mitra de Barcelona. Fué ejemplar en todo género de virtudes especialmente en la caridad con los pobres en quienes expendió todas sus rentas, y en la devoción a María Santísima. Murió en 15 de enero de 1771 de edad de 67 años y 8 meses. Se enterró en la Sta. Iglesia Catedral y al año se trasladó su cuerpo a esta su Congregación donde se halla con el de su hermano D. Alvaro.»

El tercero de los retratos, de peor factura que los anteriores,— que están adornados con los escudos de Carvajal Enriquez, Fajardo, quintas de Portugal y otros blasones,—dice ser:

«Verdadero Retrato del V. P. Doctor D. Julián García Malo. Primer Preposito del Oratorio o del Glorioso Patriarca S. Felipe Neri de la Ciudad de Cuenca, murió a 2 de julio el año de 1741.»

Nunca concedi al pintor Mayuli gran relieve, fuera de su intervención indirecta en «el Motín del «Tío Corujo» y casi creí imposible encontrar cosa más mala que el retrato del doctor García Malo pero hace cuatro días vi algo peor, una copia de dicho retrato firmada por Antonius Mayuli faciebat Conchanam 14 Martii anno MDCCXCV que existe en la sacristía de S. Miguel, junto a una tablita notable del siglo XVI.

Este Antonio Mayuli debió ser hijo de Nicolás y conense; y aunque esta primera noticia de su

existencia y de su arte no sean muy liengeros no dejan de tener interés histórico; por lo cual y contando con la benevolencia del «Tío Corujo» aunque esto va haciéndose largo me permitire copiar la inscripción:

Verdadero Retrato del Venerable Dr. D. Julián García Malo, cura de la Parroquia de S. Miguel de esta Ciudad, fundó en ella con el Venerable D. Alvaro de Carvajal, la Congregación de S. Felipe Neri fué electo su preposito en Junta tenida en dicha parroquia después de averse celebrado la primera Misa día del dulcísimo nombre de MARIA. 14 de Septiembre de 1738 cuyo día quedó fundada y con ejercicio dicha Congregación con la cual se trasladó al Oratorio que continúa sus celosos ejercicios desde el día 25 de Marzo de 1739 donde murió día 2 de Julio de 1741 a los años 5 meses y 3 días de su edad. Es copia del que tiene la Congregación. Antonius Mayuli faciebat Conchanam Martii anno MDCCXCV.

JUAN GIMÉNEZ DE AGUILAR. Académico correspondiente de B. A.

Actualidad extranjera

El Consejo Supremo aliado

Según estaba anunciado, se reunió el día 8 en París el Consejo Supremo aliado bajo la presidencia del jefe del Gobierno francés y con la asistencia de los representantes de Francia, Inglaterra, Italia y el Japón.

El primer asunto sometido a deliberación fué el de la distribución de la Alta Silesia entre Alemania y Polonia, siendo examinados los informes de los peritos franceses e ingleses, favorable el primero a los polacos y el segundo a los alemanes. Habló también uno de los delegados italianos, manifestándose más conforme con el informe británico que con el francés, si bien exponiendo el criterio de que podría llegarse a una solución armónica entre ambos. La diferencia mayor que existe entre dichos informes es la relativa a la adjudicación de la zona industrial, que según Francia, corresponde a Polonia, y, según Inglaterra, a Alemania, y como no cabe en tal discrepancia términos medios, no acertamos a ver de dónde ha de salir la fórmula armónica que proponen los italianos. Además del asunto relativo a la Alta Silesia ha tratado el Consejo del envío de refuerzos a dicha región para asegurar el orden hasta que se verifique la adjudicación de territorios, y también en este punto se han puesto de manifiesto las divergencias existentes entre Inglaterra y Francia, observándose entre los representantes de ambas naciones una viveza de lenguaje que han hecho desaparecer la esperanza de concordia que algunos concibieron en la primera sesión, pues a mayor viveza la han empleado los jefes de los Gobiernos de Inglaterra y de Francia, entre los que se han cruzado frases que han hecho temblar a los amantes de la paz del mundo.

Afortunadamente la cosa no ha pasado a mayores por haber ocurrido lo que ya indicábamos en nuestra crónica anterior, o sea, que se ha apelado a un compás de espera, que consiste en llevar nuevamente el asunto a informe de los peritos para que éstos, en vista de los argumentos aducidos por una y otra parte, dictaminen lo que proceda para el arreglo de tan intrincado asunto.

PETRUS.

EL CRIMEN DE UN LOCO

Son asesinados el párroco y el maestro

El vecindario de La Pesquera, celebraba alegremente la festividad de su patrón San Roque y en la misa mayor que llenóse de fieles, dirigió la palabra solemnemente el párroco D. Anastasio Martínez del Campo, virtuosísimo sacerdote.

Ya por la mañana, antes de comer, en una reunión alabóse grandemente la oratoria de D. Anastasio, defendiéndola con gran calor el maestro de esta localidad D. Salvador Estellés Avila, al cual llevaba la contraria muy acalorada en la crítica del sermón, su cuñado D. Julio Montegudo Avila, pero la hora de comer los diágregó tranquilamente a los encendidos críticos.

Por la tarde, como de costumbre en día de fiesta, acudieron al casino de Esteban Serrano, que estaba atestado de público, el párroco D. Anastasio, la madre de éste, el maestro D. Salvador Estellés y otros, agregándose D. Julio Montegudo.

El tema se suscitó nuevamente sobre la oratoria sagrada del párroco y D. Julio, irritado locamente, sacó una pistola y principió a tiros con sus contentulios.

El tumulto fué enorme en el pequeño local. El párroco fué recogido del suelo muerto presentando una herida en la sien, el cuñado del agresor maestro Sr. Estellés, fué herido gravemente, falleciendo a las seis horas siguientes.

La indignación del vecindario fué enorme y de no ser detenido en el acto por el juez municipal y la pareja de la Guardia civil el loco agresor, hubiera sido linchado. Por la noche se presentó el Juzgado de Morilla.

PARTE OFICIAL DE MARRUECOS

Participa el comandante de Melilla que anoche 18 fué tiroteada la posición de Sidi-Maran, sin que por nuestra parte ocurriese novedad; las fuerzas que salieron esta mañana para abastecer las posiciones de Tizza y Amarau y establecer comunicación telegráfica con la segunda, sostuvo tiroteo. El comandante militar de Cabo de Agua, manifiesta que dicha posición fué tiroteada.

Un bando patriótico

El laborioso alcalde de Iniesta, D. Pedro Ruipérez, interpretando el sentir de su simpático vecindario, ha fijado un bando, de sano patriotismo en favor de los soldados de Africa de este término municipal, a fin de que éstos sean socorridos, reuniéndose los donativos en la Alcaldía.

El alcalde es secundado por las autoridades locales.

Beba Ud. la Sidra "EL GAITERO"

Es la marca conocida en casi todos los mercados del mundo, porque en ella se distingue la rica Sidra Champagne asturiana, elaborada por la Sociedad Anónima Valle, Ballina y Fernández, de Villavieja (Asturias).

ENFERMOS DE LOS OJOS

El Doctor D. Jesús Gálvez, Director de la Clínica Moderna de Oftalmología, de Madrid, Oculista-Jefe del Hospital de Niños de San Rafael, ex Profesor del Instituto Rubio y del Oftálmico Nacional, etc., etc., se manifiesta en Cuenca del 1 al 12 de Septiembre próximo, donde pasará consulta y operará a cuantos enfermos de los ojos se presenten, con arreglo al siguiente cuadro:

Para los pobres que lo acrediten con certificados. En el Asilo Municipal, los lunes, miércoles y viernes, de nueve a once.

Operaciones gratis. En la Beneficencia Provincial, los martes, jueves y sábados de nueve a once.

Consulta económica a 5 ptas. Todos los Operaciones ídem. id., para clases modestas, de once a una.

En la casa de viajeros de Narciso Crespo

DOMICILIOS EN MADRID: Plaza de Santa Domingo, 18.—Tel. 25-54 M. Casa baja, 10 (Clínica económica)

Información

Según la pronsa de Madrid, se indica para el cargo de subsecretario de Instrucción Pública al exdiputado por San Clemente D. Pio Zabala.

Se encuentra en ésta el señor Susillo, hermano de nuestro querido amigo, el oficial habilitado de este Gobierno civil.

Ha sido jubilado D. Celestino Gabaldón, maestro de Gabaldón.

La esposa de D. Balbino Merchante se encuentra bastante mejor de la enfermedad que lo aqueja.

Por la Dirección general se ha concedido el pase al primer Escalafón a los maestros de esta provincia D. Dimas Sánchez y don Isidoro Pardo.

El «Boletín Oficial» publica la relación de las prórogas que pueden concederse a los soldados de cuota, correspondiendo a la Zona de Cuenca, 87 y a la de Tarazona 18.

Por Real orden de 1.º del actual ha sido nombrado en virtud de concurso de traslado D. Esteban Perea, de Alcalá de la Vega, para la escuela de Peñarroya (Teruel).

El azafrán se cotiza en Albalate a 87,50 pesetas, los 460 gramos.

Se están formulando los reparos consiguientes a las cuentas remitidas a la Sección para poder percibir el 25 por 100 del material de adultos del año último no percibido; es urgente que los maestros solventen dichos reparos tan pronto como reciban la orden de la

Sección; así como la remisión de dichas cuentas por aquellos que aún no las han remitido, a fin de que puedan elevarse a la Superioridad a la mayor brevedad.

Esta noche, a las diez, se celebrará una gran velada artística, en el Teatro Principal, poniendo en escena el grandioso drama trágico, en tres actos y en prosa, original de D. Angel Guimera, traducido al castellano por D. José Echegaray, titulado «Maria Rosa» y el entremés, en prosa, de los Hermanos Quintero «Los chorros del oro».

Los autores de varias gallinas y palomas sustraídas de las corralizas del jefe de la Estación, han sido puestos a disposición del juez de Instrucción.

Viajeros: D. Eugenio de la Riva González, del Comercio, de Madrid; D. Cecilio Madero, abogado de Huete; D. Félix Campos, ingeniero y D. Félix C. Fernández, de Almodóvar; D. José Martínez Calvo, de Madrid; D. Fernando Martínez y D. Angel Moreno, de Tarazona; D. José González Alonso, de Linares; D. Pedro Miguel Grasa, de

Madrid; D. Gregorio Tiredo Costa, ingeniero; D. Alfonso Orta, ingeniero; D. Carlos del Rey Ombron, ingeniero y D. Francisco Fernández Fune, registrador, de Madrid; de Albalate, D. Sergio Sánchez, corredor; D. Enrique Ragmanconst, arquitecto; D. Gregorio González Alonso, D. Pablo Torres, D. Emilio Laguna Ramiro, don Rogelio Niño Martín, D. Francisco Gagerza Oleverin, contratista y sus hermanos D. José y don Rogelio.

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

Secciones Administrativas de Primera Enseñanza

Apuntes de LEGISLACIÓN ESCOLAR Y CONTABILIDAD, adaptados a día y propios para las próximas oposiciones a plazas de jefes de Sección con 6.000 pesetas, y para ingreso en el Cuerpo con 3.000 pesetas.

Para condiciones e informes, dirigirse a D. Clemente de Benito, jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de Cuenca.

Taller de carretero y herrero

JOSÉ AMOR

Soldadura autógena

Fermin Caballero 15.—Cuenca.



COMO YO PREPARO DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS un delicioso flan económico

Compre en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separa una tacita en la que deslio el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando esté hirviendo, echo la leche preparada y cuezo todo unos minutos removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.

PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.

Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE

ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO

Compañía de Productos Alimenticios (S. A.)

SAN SEBASTIAN

EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», temblad por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene harinas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso también para alimentar ancianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el «GLAXO» ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPANIA. MONTERA, 18, MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermilio García, Calle del Agua.

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION DO'R'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15, 3.-Cuenca

CALENDARIO

AGOSTO 19 VIERNES

Día 19. viernes—Santos Luis Magin y Junio. En las iglesias de Siervas de San José y de Hermanitas de los Pobres, los acostumbrados cultos mensuales en obsequio al glorioso Patriarca.

En el Hospital militar. —Pero, enfermero: ¡quinca lativas en un día? —Estamos ensayando un nuevo armamento. —Es tal el calor que hace en mi pueblo—decía un andaluz,— que en verano no bajan por el río más que peces fritos.

Epicuro fué hijo de un pastor. Demóstenes, de un herrero. Lutero, de un minero. Lafitte, el alma de la revolución francesa de 1830 y ministro de Luis Felipe, de un carpintero. Sixto V, de un guardador de cerdos. Mahoma fué arriero en su juventud. Viriato fué pastor. Virgilio, el príncipe de los poetas latinos, fué hijo de un poseedor, lo mismo que Murat. J. J. Rousseau, de un relojero. Shakespeare, de un carnicero. Cristóbal Colón, de un cardador de lanas.

SE VENDEN

CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cebar. «El Cerro», Barajas de Melo.

SE NECESITAN

Para importante comercio de la capital, hacen falta dos chicos con buenas instrucciones. Informes en «El Día».

SE VENDEN

Las casas números 6, 8, y 10, de la calle del Peso, y el número 1 de la Travesía de San Juan, propiedad de la sociedad Obrera «La Fraternal»

CASA DE HUESPEDES DE Doña Polonia Sánchez

Vinda del acueducto industrial de Plasencia (Caceres) D. Victoriano Domínguez

CASA MUY HIGIENICA, DE MUCHA CONFIANZA Y ON ECONOMIA. TRATO MUY ESMERADO Jesús del Valle, 4, 3.ª izquierda MADRID

F. BIETO

Taller de escultura en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola. Especialidad en trabajos artísticos para cementerios. Estatuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón e la Barca, 12 y 14

SAL FACI



FABRICA DE MORTEROS Y CEMENTOS

VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS Cemento Portland «Iberia» Francisco Cebrián COLON 33.—CUENCA

Asilio Lumbrosas

Médico-Dentista FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

Real Escuela bajo el Patronato de S. M. el rey D. Alfonso XIII INGENIEROS ELECTRICISTAS

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico, se cursa en seis semestres que empiezan en primero de octubre y en primero de abril. Para las prácticas de sus alumnos, la ESCUELA cuenta con talleres, gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico e instalaciones de todas clases. Detalles: Director de la REAL ESCUELA. Sarriá.—Barcelona.

BANCO ZARAGOZANO CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital 3.000.000 de pesetas.—Fondo de reserva 385.000 SUCURSALES Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES A la vista. 2 por ciento tres meses. 2 y 1/2 por ciento seis meses. 3 por ciento un año. 4 por ciento

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58

Agencia exclusiva de gran porvenir

Necesitamos en diversas provincias agentes exclusivos para la venta de aparatos de alta calidad y de precio, ya introducidos con éxito en el mercado español. Es negocio de verdadero porvenir para personas que estén dispuestas a invertir algún capital en el mismo, a dedicarle un trabajo intenso, viajando por su cuenta los territorios que se les asignen, y que unan a una personalidad agradable un buen trato de gentes y un gran entusiasmo en aquello que emprendan. Sólo consideramos ofertas de esta clase de personas. Es conveniente, aunque no indispensable, poseer automóvil o motocicleta. Daremos y pediremos referencias a satisfacción. Diríjase las ofertas a M. M. 606, Rambla de Estudios, 6, anuncios, Barcelona.

Taller de Carpintería con Soldadura Autógena Propietario HIGINIO LÓPEZ

Plaza de la Calle Nueva núm. 22 —CUENCA



¡¡OIGA!!

¡Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de «LA MANCHEGA»? ¡SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

«PANIFICADORA CONQUENSE» FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN FELIX SAIZ

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofos; dentro de carreteras.

FELIX SAIZ VENTA DE CAMIONES «OPEL»

Representación para la provincia de Cuenca

FELIX SAIZ

Hidráulica Conquense

Mosáico.-Cementos Portland.-Pavimentaciones

Una racional dirección artística; el empleo de los mejores materiales conocidos; la competencia técnica del personal de talleres y los modernos procedimientos que se emplean en la fabricación, hacen que cada uno de los diferentes productos de esta casa, constituya una especialidad en gusto y perfección; aunándose así, lo práctico, por su durabilidad y buen resultado, con lo agradable, por su vistoso efecto. He aquí el secreto de nuestro éxito. Toda la correspondencia al Administrador de HIDRÁULICA CONQUENSE.—CUENCA.

Luis Santa María

Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de maderas Fabricación de medidas especiales

Pida nuestras tarifas de precios CUENCA

«LA AMISTAD»

Fábrica de Aserrar y Almacén de Maderas de Luis Cavanna

Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medidas corrientes y especiales.—Cajas-envases y carpintería.

Pidanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes.

La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Vicente Bertolín

CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE

Abonos M. N. O.

Table with 2 columns: Abono and Precio. Acido fosfórico (soluble al agua y citrato) 13, Oxido de manganeso 2,50, Equivalente a Sulfato de manganeso 6.

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS

Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

MARCA REGISTRADA

M. N. O.

Incluidos en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ SON LOS MEJORES DEL MUNDO

Pedidos en todos los ultramarinos y confiterías

Gran Taller de Marmolista DE Jesús Martínez e Hijos

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios. Mateo Miguel Ayllón, 1, y General Soto Coloma, 1 — CUENCA —

(12) Folletín de «El Día» De la Biblioteca Patria (con autorización)

El vagón de Téspis

por Mauricio López Roberts

do hortalizas. Cruzaron una plaza al tamborileo del pregón que anunciaba para el siguiente día la matanza y venta de una ternera en la ostería de la Hilaria. Al extremo de una vía más ancha apareció la infinita extensión del campo, sobre el que se remontaba, entre colinas de niebla, el sojizo dios del sol. Un soplo más fresco, húmedo, cargado del olor fuerte de la tierra recién removida, llegó desde los sembrados, hizo revolver el manto de don Antolín y la capa del romántico, al tiempo que cruzaban un puente, bajo el cual huía murmurando la enlodada corriente de un riachuelo. Los dos amigos tornaron luego a zamborrear estrechas calles, al compás de su conversación, que era franca por parte del padre de alma y solapada y astuta por la de don Braulio. Las yernas de los callejones, los saldizos tejados, destilantes de humedad, escucharon sus palabras; las guardas de los huecos profundos de sus balcones, se movieron más por las

Llegaban ya junto a casa de doña Raimunda, cuando el romántico, con acento de desinterés, preguntó al cura:—¿Y cómo dice usted que se llaman esos señores?

—E padre don Pascual, la madre doña Emilia,—murmuró el cura Sobrantes,—el hijo varón Ramoncito y las tres niñas... Ahí las tiene usted en el balcón—dijo, señalando al grupo de las Torrientes, que se inclinaban sobre el barandal.

Don Au olin saludó; don Braulio, intencionalmente conmovido, también. La clara luz matinal no sirvió de nada a sus ojos turbados, pues apenas entrevieron las facciones de las muchachas. Solo guardó la imagen de unos cuerpos cimbreados, esbeltos, de unas caras sonrientes.

Cuando ya se despedía del cura, le dijo:—A todas éstas no me ha dicho usted cómo se llaman esas tres señoritas. Me alegraría saberlo para esta tarde saludarlas... En fin... ya me entiende usted.

—Ti ne usted razón, muchísima razón,—habió don Antolín;—las tres señoritas de Torriente se llaman Adelaida, Susana y Beatriz. ¿No se le olvidará a usted? Adelaida, Susana... —Y Beatriz—concluyó el romántico,—me acordaré. Descuide don Antolín. Vaya, hasta luego, hasta la tarde. Vendré a las dos o dos y media.

Y dejando al cura penetrar en su morada, don Braulio se fué calle adelante. Sus labios murmuraban frases.—Susana, Adelaida, Beatriz. ¿Qué nombres tan bonitos, tan poéticos! Solo así deberían llamarse las mujeres.

III

El tener un cortejo barrigudo no había entrado en los cálculos de Adelaida Torriente, pues esta señorita poseía un temperamento poético en alto grado y el abdomen era para ella una parte del cuerpo humano que sólo mencionaba la musa chocarrera y baja del pueblo.

Por tal causa mostrós tan distinguida damisela algo fría y displicente en la primera visita que don Braulio hizo a los chicos y en las sucesivas, que pronto adquirieron la cualidad

de cotidianas. Con un pretexto o con otro, el romántico concluyó por visitar todos los días a la familia Torriente, ya fuera en su casa, ya en el teatro.

Este último lugar era el preferido por Morales. Aquello de colarse por corredores adentro, en medio de una penumbra misteriosa y llegar hasta la sala oscura donde vagaban los Torrientes como las sombras en los Euseos Campos, y hablarles mano a mano, y oírles en-ayar y enterarse de que el trueno se finge sacudiendo una vibrante hojilata y la lluvia dejado caer perdigones sobre una tabla, era un go e intensísimo para don Braulio.

Además las Torrientes, si no diosas del Olimpo, eran muy superiores a las señoritas de Mora. A fuerza de repetir frases finas y conceptos alambicados, las cómicas habían concluido por poseer un vocabulario algo teatral, pero lo suficientemente escogido para impresionar al romántico, ansioso de oír palabras rebuscadas. Luego las comediantas, de vez en cuando adoptaban ademanes, hacían gestos verdaderamente imperiales y don Braulio no podía menos de pensar que aquellas chicas desconocían en absoluto toda la vulgaridad de la vida y que pasaban por ella con la elegante despreocupación de una infanta paseando por su jardín.

Las Torrientes ocultaban cuanto podían la estrechez de su existencia. Este rubor de su mediocidad era instintivo en aquella familia; nacía del prurito de equipararse con las familias acomodadas vistas en los viajes, con las felices gentes que viven tranquilas, libres del azaroso ingreso del arte. Por semejante razón, las niñas de Torriente y sus papás antes se dejaban cortar una mano que hablar de intereses en presencia de persona extraña. Solo Ramoncito era quien alguna vez soltaba prenda y se escurría diciendo que si sus hermanas lavaban los pañuelos en la jofaina por poseer pocos y necesitarlos enseguida, o que doña Emilia tuvo sus alhajas, pero que al presente estaban empeñadas. Mas esto sólo sucedía cuando a Ramoncito se le había subido algo de alcohol a la cabeza, y como sus padres, temerosos de tales confesiones le ataban muy corto, a lo mejor pasábanse meses y meses sin que el inexperto joven se expansionara.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es el mejor de los medicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTOMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vomitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que a veces, alternan con estreñimiento, flatulencia y dolor del estómago, etc. Es antiséptico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Juan Correcher

(HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases

TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES

SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES

MADRID ARANJUEZ CUENCA

Paseo de las Yserías, 6. Junto a la Estación del Ferrocarril. Frente a la Estación del Ferrocarril

OFICINA: BLANCA DE NAVARRA, MADRID TEL. 1096

CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE INVIERNO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS

DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos, jarcopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SENORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLADARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra, gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida—Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis

Nitrato de Sosa de Chile un abono de Primavera

FEDERICO PICAZO

DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en 1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento Demoliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas 1.500.000 Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Balances de 1918		Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
	Pesetas	Pesetas	
Reservas técnicas:			
de provisión y garantía...	4.807.004,47	5.114.18,60	307.184,13
Firmas del ejercicio...	2.011.226,43	278.838,69	1.732.387,74
Beneficios indemnizados hasta 31 de abril...	10.893.513,61	1.106.242,78	9.787.270,83
Fondos para liberación de capital...	37.784.202,95	5.916.647,88	31.867.555,07
	180.000,00	100.000,04	80.000,00

SUB-DIRECCIÓN EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 8

Autorizado por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

Aparato Pathé NAU

con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS
VILASECA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,
BILBAO, SAN SEBASTIÁN,
OVIEDO, CORUÑA,
VALENCIA, SEVILLA, LISBOA

EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL DE PUBLICACIONES VEINTE NUMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUELTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS TRÁMITE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA SEVILLA GRANDES FOLLETOS ILUSTRADOS DE LA COMPANIA ANÓNIMA CALDE BARCELONA

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas

completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos. 53 años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios, Seguros de valores. Seguros de accidentes.

Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL, Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 58.

BIBLIOTECA PATRIA

No debe faltar en ningún hogar católico las edificantes novelas que publica el «Patronato Social de Buenas Lecturas», de los mejores escritores contemporáneos, precios sumamente económicos.

Pida Ud. a las oficinas, Fuencarral, 138, 1.º, en Madrid, el Boletín de suscripción que se envía gratuito a quienes lo soliciten con una relación de las obras publicadas.

TRACTORES AGENCIA FORDSON

FORD
EL AUTO UNIVERSAL
HUELTE

Formerio Montoya
REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz:

	Pesetas
Sedán con puesta en marcha (5 pasajeros)...	12.050
Doble Facón sin puesta en marcha (5 pasajeros)...	6.125
con » » » (5 » » »)...	6.630
Voiterett sin » » » (2 » » »)...	5.790
con » » » (2 » » »)...	6.300
Chasis común para coche...	4.480
auto-camión de 1 tonelada con neumáticos...	5.875
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas...	8.390

Estos precios son con Derachos de Aduanas pagados, y están sujetos en cualquier momento a variación sin previo aviso.

Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford. Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de accesorios.

LA ESPAÑA

ALMACENE DE COLONIALES

MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carnes Frescas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escarchados.—Drogas. Bateria de cocina y Depósito de Alpargatas.

Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda clase de cultivos y compuestos especiales para cada cultivo.

Silvinita 147/16 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos.
Cloruro de potasa 50752 por 100, 56 pesetas 100 kilos.
Sulfato de cobre 98799 por 100, 90 pesetas 100 kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA

(HUELTE)

EL MEJOR PURGANTE CONOCIDO

AGUAS MINERALES NATURALES DE LES DE

CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de LEALTAD, 12
R. J. Chavarría, MADRID

Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA:

bajo la dirección de D. Lázaro Luengo Triguero

Beneficiado de la S. I. Catedral y Lic. en Derecho y Sagrada Teología; y Maestro Nacional

D. Lorenzo Melero Lerín

Alumnos internos, medio pensionistas y externos para el Bachillerato, Magisterio, preparatorio de facultad; preparación para penales, telégrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan programas y detalles al Director: Obispo Valera, 8; y Puerta de Valencia, 9.

Encontrará Ud. gran economía en sus impresos encargados en nuestros talleres

TOMARÁ Vd. Amigo DÉBIL

Elíxir CALLOL

que da fuerza, vigor y juventud

Más de 2000 Medicos en España recomiendan tomar a las personas débiles o con fatiga ELIXIR CALLOL.

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía.

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

PIDASE EN FARMACIAS Y ORROQUERIAS

ANIS del MONO

Vicente Bosch.—Badalona

¿Quiere usted celebrar una boda o una defunción en esta población y no encontrará muchas personas en recordatorio, ya que éstos siguen escasos.

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.